



MILES
PROTESTAN EN
COLOMBIA
CONTRA LAS
POLÍTICAS DE
PETRO

PÁG A 9





@eldiabolivia

Lunes 22 de abril 2024 · Santa Cruz de la Sierra · Año 36 . Núm. 12.969 · 10 Págs · EDITORIAL DÍA A DÍA S.A.

INFLUENZA, IRAS E INFECCIONES POR RINOVIRUS

COLAPSAN HOSPITALES DE TRES DEPARTAMENTOS

Las enfermedades respiratorias, infecciones por rinovirus, influenza y dengue tienen a los hospitales de los departamentos de La Paz, Cochabamba y Santa Cruz colapsados de pacientes sobre todo niños. En Cochabamba se registran 19.281 casos de estas enfermedades. La Ministra de Salud informó que en Santa Cruz hay 6 muertes por influenza. PÁG A 5



PÁGA 4

ARCISTAS Y EVISTAS ASEGURAN QUE ESTE LUNES SUBSANARÁN OBSERVACIONES DEL TSE



MÁS DE 20 TONELADAS DE DROGA SE HAN INCAUTADO EN 2024

www.eldía.com.bo

EDITORIAL

LOS POBRES Y **EL "POBRISMO"**

ara todos es un deber moral luchar contra la pobreza, una responsabilidad social, una obligación como seres humanos, pero está demostrado que los esfuerzos que se hacen desde la política, desde el estado o la institucionalidad ya sea gubernamental o no, están condenados al fracaso o simplemente producen un efecto inverso.

El problema es que los políticos y los "expertos" en pobreza parten del error de considerar al pobre como una víctima de alguien en particular, de algún sistema opresivo o de ciertas condiciones que perpetúan la precariedad y hacen imposible salir del pozo.

En este mundillo de bienintencionados, que siempre llevan debajo del brazo su propia receta y su revolución, no faltan los que lucran con el discurso "pobrista" que internaliza en los más necesitados la actitud de la victimización y la pasividad, pues terminan convenciéndose de que son incapaces de cambiar su propio destino: la culpa de su pobreza la tiene otro y la llave del cambio está en manos del caudillo, del mesías, de algún sistema político o en una de las tantas almas caritativas que no han hecho más que causar desastres "por amor a los pobres".

Menos mal que cuando apareció el ser humano sobre la faz de la tierra y era verdaderamente pobre, frágil y vulnerable, no había a quién echarle la culpa y gracias a que tampoco había demagogos

ni expertos en pobreza, el progreso fue constante y progresivo.

La solución para combatir la pobreza no requiere de complejas estrategias gubernamentales, sino de una medida muy simple: que el gobierno deje de empeorar la situación. En lugar de perpetuar un sistema que se alimenta de la pobreza, necesitamos políticas que realmente empoderen a los individuos, fomenten la inversión y la creación de empleos, y reduzcan las barreras al comercio y la innovación.

La pobreza es el estado inicial y natural de la sociedad; no nacimos en la abundancia, sino que tuvimos que crearla. La humanidad avanzó a paso lento, subsistiendo apenas, durante cientos de años. Pero luego, coincidiendo con la Revolución Industrial el crecimiento económico comenzó a dispararse.

Desde entonces, la reducción de la pobreza en el mundo ha sido acelerada y sólo se ha interrumpido en aquellos países que cayeron en manos del socialismo o cuando implementaron medidas

proteccionistas que han demostrado ser contraproducentes.

No hay un solo plan gubernamental en el mundo que haya contribuido a derrotar la pobreza mejor que el libre mercado. Es mentira que el Plan Marshall fue el que sacó a Europa de la miseria que quedó después de la segunda guerra mundial. Alemania volvió a ser una potencia cinco años después, tras la prohibición de los controles de precios y la imposición de la libre competencia. La famosa "guerra contra la pobreza" proclamada por el norteamericano Lyndon B. Johnson, no benefició más que a los burócratas y dictadores, pues por cada dólar destinado a los pobres, 70 centavos terminaban en manos de quienes administraban los programas asistenciales, no en quienes realmente lo necesitaban. Esa ecuación sigue siendo la misma.

La solución para combatir la pobreza no requiere de complejas estrategias gubernamentales, sino de una medida muy simple: que el gobierno deje de empeorar la situación. En lugar de perpetuar un sistema que se alimenta de la pobreza, necesitamos políticas que realmente empoderen a los individuos, fomenten la inversión y la creación de empleos, y reduzcan las barreras al comercio y la innovación.

eldia@eldia.com.bo

OPINOlogando



BAJO EL PENOCO

Las deudas del cocalero

A la hora de viajar, el cocalero Morales no se fija en gastos. No utiliza vuelos comerciales y tampoco alquila aviones del estado boliviano, para evitar las susceptibilidades y por las caras feas que le ponen los seguidores de Arce. El ex presidente prefiere los "vuelos chárter", también conocidos como "vuelos expresos", un lujo reservado para las celebridades, grandes estrellas deportivas, cantantes y multimillonarios. Hizo cuatro viajes en una semana con esta modalidad. Uno de ellos a Venezuela. Por lo que se sabe, Morales se dedica a criar peces y hasta ahora nadie ha reportado ganancias extraordinarias en esta actividad. Podría decirse que el dinero proviene de sus amigos cocaleros, cuyo rubro tampoco es tan rentable, a no ser que hablemos del "valor agregado". Posiblemente hay otros amigos más adinerados dispuestos a cooperar, pero eso confirma sospechas inconfesables. Todo esto explica por qué el cocalero está tan desesperado por recuperar el poder. Acumular deudas con acreedores poco pacientes no es para andar calmado.

DESTAQUE



Acción por los bufeos

Un equipo de especialistas en fauna acuática evaluarán el estado en el que se encuentran los dos bufeos o delfines rosados que se encuentran atrapados en un río del municipio de Villa Tunari. Una comisión de expertos se trasladará al trópico para verificar las condiciones en las que están los ejemplares de esta especie en peligro de extinción.

BOLÍTICA

LOS MÉDICOS, LOS maestros urbanos y los trabajadores de las universidades públicas del país suman fuerza esta semana contra la jubilación forzosa a los 65 años; en tanto que desde la Cámara de Diputados aseguraron que no se tratará el proyecto de ley de modificación de la ley de pensiones sin el consenso previo con los sectores involucrados.

DESDE EL

GOBIERNO, pidieron que los trabajadores en salud reflexionen debido al perjuicio a los pacientes; la ministra de Salud, María Renée Castro, recordó que el tema está en la Asamblea Legislativa Plurinacional.

EL SECTOR MÉDICO

ratificó el paro de 96 horas desde el próximo jueves; los dirigentes departamentales del Magisterio Urbano confirmaron que se concentran desde hoy en la sede de Gobierno para articular sus movilizaciones y las universidades reiteraron su negativa a jubilarse a los 65 años.



Diario independiente de circulación nacional fundado en 1987 POR LUIS GUTIÉRREZ DAMS

Este diario es miembro de la Asociación Nacional de la Prensa y está autorregulado por el Tribunal de Ética de la ANP tribunal@anpbolivia.com

CENTRAL

Av. Cristo Redentor, km 7 El Remanso Tel. 343 4040 · Comercial: 343 4041













Terrorismo de Estado, 15 años después

l operativo conocido como el "asalto" al Hotel Las Américas, de abril del 2009, cobra hoy mucha relevancia, a partir del anuncio del gobierno de inves-■ tigar el "caso terrorismo", desde otra perspectiva. Se debe investigar, ahora, las ejecuciones extrajudiciales, torturas y otras violaciones a los derechos humanos perpetradas en esa operación, planificada y ordenada por las máximas autoridades del gobierno.

La investigación -ordenada incluso con mucha demora-, obedece a las recomendaciones de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH), en un informe del 2021, donde establece que, en el "operativo", hubo ajusticiamientos, torturas, detenciones ilegales y persecuciones sin el debido proceso.

Para comprender este "operativo" en su verdadera magnitud, que fue, dicho sea de paso, una decisión de alta ingeniería política, es importante describir las circunstancias de la época.

Del 2006 al 2009, inclusive, el país vivió una profunda crisis política, producto de una intensa polarización. Se hablaba entonces de la presencia de dos Bolivias, con dos agendas distintas y contrapuestas (la agenda de octubre y la agenda autonómica de junio). No obstante el triunfo, con cerca del 54% de la votación en diciembre del 2005, Evo Morales y el Movimiento al Socialismo (MAS), carecían del poder total y el control de todo el territorio. En los departamentos de la denominada media luna, se había nucleado, en los Comités Cívicos, una recalcitrante oposición. El primer mandatario era persona non grata en esos departamentos, al extremo tal que ni siquiera podía utilizar sus aeropuertos.

En palabras de García Linera, el país vivía, políticamente, un peligroso "empate catastrófico". En la correlación de fuerzas, de los dos bloques antagónicos, había un "empate". Ninguno podía establecer supremacía. El proyecto político del nuevo bloque, no terminaba de imponerse. Por su parte, el vieio bloque neoliberal, resistía con el discurso autonómico y tampoco terminaba de morir.

Ante la imposibilidad de acabar con el "empate" en las vías formales de la política, las calles tomaron gran protagonismo en violentas jornadas. El 11 de enero del 2007, en Cochabamba; el 24 de mayo del 2008 en Sucre; y el 11 de septiembre de ese mismo año, en Pando. Estos trágicos episodios, para entenderlos adecuadamente, se los debe colocar en ese escenario del "empate catastrófico".

Para salir de ese "pantano" y acabar con la recalcitrante oposición, Morales y sus estrategas diseñan y planifican el

"asalto" al Hotel Las Américas, con el pretexto de "combatir" a una supuesta célula terrorista con afanes separatistas. El operativo responde, entonces, a una alta y delicada decisión política. Con libretos previamente establecidos, con lista de acusados, compra de testigos, siembra y montaje de pruebas; se puso en marcha el operativo, desde el aparato del Estado.

En términos políticos, lo planificado, fue un éxito. Lograron, no solo arrinconar, sino borrar a toda la oposición de la media luna. Con un saldo de 3 muertos en el operativo y 49 presos después, utilizando el miedo -práctica habitual en el terrorismo de Estado- modifican radicalmente la configuración de poder. Santa Cruz, después de la "masacre" de Las Américas, ha cambiado profundamente. Los obstinados opositores, incluida la burguesía agroindustrial, más por miedo al terrorismo de Estado, que, por pragmatismo, se aliaron al gobierno. Algunos de ellos incluso, hoy, enarbolan banderas azules.

El operativo de Las Américas, acabó con el "empate catastrófico" y estableció, por un tiempo, un nuevo horizonte político con irrebatible hegemonía de la hoy rancia elite azul. Jurídicamente, sin embargo, el caso no se ha cerrado. Más bien, hoy, cobra vigencia a raíz de la decisión del gobierno actual de iniciar investigaciones, juzgar y, de ser el caso, sancionar a los responsables de las ejecuciones extrajudiciales y graves violaciones a los derechos humanos. A partir del Informe de la CIDH, el Estado boliviano debe cumplir con la obligación de juzgar internamente. Si no lo hace, el proceso pasará a la Corte Interamericana de Derechos Humanos (Corte IDH).

Por donde se vea, en las circunstancias actuales, jurídicamente, Morales está acorralado. Podría correr la misma suerte de Fujimori, que fue condenado, internamente, a 25 años de prisión por las matanzas de Barrios Altos y la Cantuta. También tiene una sentencia de la Corte IDH en etapa de supervisión.

Cuando se tiene el poder, y peor aún cuando se tiene el poder total, los tiranos siempre tienen la propensión de actuar más allá de la legalidad al eliminar a sus oponentes. Empero, la impunidad no es indefinida. Si bien el operativo de Las Américas fue, en su momento, altamente exitoso, jurídicamente deja cosas pendientes con sanciones inexorables. Jurídicamente el ex presidente no tiene escapatoria. Arce Catacora, tiene, en bandeja de plata, la cabeza de Morales.

> El autor es profesor de la Carrera de Ciencia Política de la UMSS



PAREMIOLOCOGI@ **Arturo Yáñez Cortes**

Sus muertos le persiguen...

l cocalero le está pasando aquello de la mitología griega: sus muertos le persiguen. Ahora volvieron los de la Masacre de Las Américas, acechan los de la Masacre de La Calancha (vía CIDH) y así sucesivamente... como diio Franz TAMAYO mutatis mutandis, no se puede ser eternamente impune y poderoso.

En sus despiertas pesadillas deben jalarle de su dedo gordo del pie -izquierdo, por supuesto- y si le funciona, su conciencia debe estar completamente magullada por aquello de su tristemente célebre del meterle no más. De esas consecuencias, "sus abogados" no podrán arreglar pues ante la justicia internacional (con todas sus luces y sombras), ya no hay su tía.

Peor aún a la vista de su confesión espontánea de autoría mediata realizada aquel 16 de abril de 2009 cuando abrazado de su jefazo el otro tirano que debe estar ardiendo en el infierno, admitió haber dado la orden a sus ayucos del operativo que resultó en esa masacre. Los Abogados sabemos que a confesión espontánea se produce el relevo de prueba y cualquier Juez -independiente, por supuesto- encontrará además que esa confesión espontánea acaba de ser corroborada por otra fuente probatoria independiente, cuando su temible lugarteniente, el de las hormonas amazónicas, acaba de ratificar públicamente aquella versión. Sálvese quien pueda.

Un Fiscal -objetivo, por supuesto- habrá hecho olas mexicanas al oír además que públicamente está también confesando su riesgo de fuga y obstaculización, cuando le metió no más avisando que no se presentará a declarar, pase lo que pase. Picante surtido se ha hecho.

Más interesante aún - Mateo 13:9-15, es decir: "El que tenga oídos, que oiga"- resulta ser desde mi punto de vista lo qué desde la ciencia del Derecho, todo lo anterior implica. Es para empezar, la constatación que si bien durante algún tiempo uno puede asegurar relativa impunidad cuando tienes el control de todo el sistema de administración de justicia interno a través de tus juristas del horror que te atan los watos, te inventan

"derechos humanos" inexistentes o te besan las manos si es que no el orto en inauguraciones, etc; al final del día y con un poquito de litigio estratégico ante los sistemas internacionales de DDHH, terminarás no más arrinconado ante sus estrados para rendir cuentas de tus crímenes. Hoy el mundo es no más pues, ancho y ajeno. Por mucho que se hagan discursitos de plazuela contra la globalización (aunque vistas y uses, todos sus productos, etc) lo que le está ocurriendo prueba también más allá de toda duda razonable que la ciencia del Derecho y su litigio, está hoy completamente globalizado. Existen tanto para los estados como para las personas, peor si han sido o incluso son poderosos dentro de sus territorios, sistemas universales o regionales que al final del día, si le metiste no más, tendrás que rendir cuentas de tus crímenes. Unos juzgan estados (Sistema Interamericano, por ejemplo) y otros, personas (Corte Penal Internacional) y así el estado del arte, o quedarás confinado en tu chaco (por muchos jets privados que humildemente accedas para ir a algunos pocos lugares) o arriesgarás tu pellejo poniendo un pie fuera de tu escaso margen de relativa seguridad y, terminarás en algún calabozo allende de sus fronteras. Que le pregunte

No oír y especialmente, entender aquella sabia enseñanza del Gran Franz TAMAYO v meterle no más en cuestiones de tan profundo calado como son el respeto de los Derechos Humanos que, en estados genuinamente democráticos constituye la principal función de garantía de quienes los dirigen, tarde o temprano te cobrará factura sea interna o externamente. Hoy con todas sus luces y sombras, el mundo es cada vez más ancho y ajeno para los perpetradores en serie de vulneraciones de DDHH, con la mala noticia que esas, si son realmente imprescriptibles y especialmente perseguibles universalmente. Y es que: "Matar a su propio pueblo es un delito imperdonable, que tarde o temprano se castiga. Son uno de los pocos delitos que nunca quedan impunes, incluso en Bolivia. Lo sentenció Jimmy ORTIZ SAUCEDO

a sus colegas Putín o vía huija, a Pinochet.





problemas de razón y sentido común "Bajo el sistema, socialista el Gobierno tiene un

Vivimos de cuentos y comemos cuentos: Como aquellos de la presunta felicidad y bienestar lograda con el socialismo, el nacional socialismo, el fascismo, el populismo; todos mismollata". Pukymon.

El Socialismo marxista, moviliza a las personas en base a las clases; el Fascismo las moviliza apelando a su identidad nacional, además de su clase. Los fascistas son por lo tanto socialistas con identidad

El Fascismo considera que la acción privada debe estar orientada a servir a la sociedad y para hacerlo, el Gobierno controla la economía y la propiedad privada y se convierte en el brazo administrativo de la sociedad a quien todos deben someterse, no sólo en asuntos económicos, sino en todos los ámbitos. El Populismo que ahora cunde por todas partes, tiene una propuesta política ambidiestra. Un discurso demagógico para las masas populares que siguen al Líder carismático, el que según las circunstancias apela al indigenismo, el racismo, el enfrentamiento clasista v esto baio un modelo estatista v centralista, que coloca los recursos del individuo y las empresas privadas al servicio del Estado, ofreciendo dar bienestar al pueblo.

Tienen muy buenas propuestas: para convencer y ganar elecciones, las que una vez implementadas engordan el Estado y la burocracia pública y terminan por generar niveles de endeudamiento y de gasto insostenible. Esto, más temprano que tarde, desencadena profundas crisis por las consiguientes políticas de aiuste.

Veamos el crecimiento del gasto público durante el populismo cocalero: El año 2005 los salarios del sector público sumaban 1.000 millones de dólares y para el año 2024 suman 8.000 millones. Las cifras del gasto corriente anual crecieron entre el 2005 al 2024 de 1.300 millones a 4.500 millones de dólares. El socialismo y populismo son regímenes estatistas y centralistas que acumulan riqueza y poder para sus dirigentes y llunkus.

"Bajo el Capitalismo, los empresarios, los productores obtienen sus ganancias satisfaciendo los deseos de la gente, lo que crea automáticamente un sistema en el que los recursos se asignan allí donde son más necesarios.

Los consumidores son por tanto el pueblo soberano. Si los capitalistas, los empresarios y los agricultores no obedecen, si no producen al menor coste posible lo que piden los consumidores, pierden su cargo. Su tarea es servir al consumidor. Ganancia y pérdida son los instrumentos con los que los consumidores controlan todas las actividades empresariales". Mises (2007, 18)

poder ilimitado para arruinar cualquier empresa o para prodigar favores. El éxito o el fracaso de cada negocio depende enteramente de la libre discreción de los gobernantes. . . . Pueden quitarle todos sus bienes y encarcelarlo. Por otro lado, pueden hacerlo rico" Mises (2007 59)

Los mitos mueven a las masas con

Liberalismo democrático.

El liberalismo postula un gobierno, cuyas funciones y poderes son ejercidos a través de un Estado limitado en su tamaño y competencias. Con líderes electos y que ejercen el poder por periodos limitados, por ejemplo cuatro años y sin posibilidad de reelección. Estos poderes gubernamentales nunca pueden interferir con las libertades de cada individuo.

Las enseñanzas de la historia no siempre son reconocidas.

En el trar scurso de la historia, las civilizacion nacen, crecen, florecen y se marchitan. Ahora en este Siglo XXI, nos encontramos en un difícil punto de quiebre, con una sociedad que ha perdido sus valores éticos y humanos. Una población carente de firmeza y voluntad y envuelta en múltiples guerras, inducidas por mitos religiosos y las egolatrías de sus líderes sociópatas. Guerras que utilizando la mejor tecnología, gastan inmensos recursos en armas con las cuales terminarán destruyéndonos a todos.

El Occidente y durante muchos siglos, ha sido un

faro de progreso y libertad y generado y disfrutado de avances sin precedentes, en los campos de la ciencia, la innovación y la tecnología. Una primacía, fruto de una combinación única de libertad de expresión, propiedad privada, libre empresa y un capitalismo que crea valor para los demás, y por tener además un Gobierno democrático, un Estado reducido y una gestión de gobierno limitada. Pilares fundamentales que fomentaron un entorno propicio para su progreso, su desarrollo y en libertad. Ayn Rand en 1950 nos explicaba:

"Cuando adviertas que para producir necesitas obtener autorización de quienes no producen nada; cuando compruebes que el dinero fluve hacia quienes no trafican con bienes sino con favores; cuando percibas que muchos se hacen ricos por el soborno y por influencias más que por su trabajo, y que las leves no te protegen contra ellos sino, por el contrario. son ellos los que están protegidos contra tí; cuando descubras que la corrupción es recompensada y la honradez se convierte en un autosacrificio, entonces podrás afirmar, sin temor a equivocarte, que tu sociedad está condenada". AYN RAND.

Necesitamos volver a nuestras raíces, éticas y culturales y celebrar nuestros logros y transmitir nuestros valores fundamentales a las generaciones futuras. Vale decir el florecimiento del pensamiento crítico, el intercambio de ideas y la recompensa a los emprendedores por la creatividad y el mérito.

Lunes 22.04.2024 | EL DÍA www.eldía.com.bo

POLÍTICA

CADA VEZ MÁS **SEPARADOS**

Arcistas y evistas aseguran subsanarán las observaciones del TSE

PLAZO. El Pacto de Unidad 'arcista' teme que se ponga en riesgo la sigla del MAS, en caso de recibir alguna amonestación por no subsanar las observaciones que realizó el TSE.

Urgente.bo eldia@eldia.com.bo

ste lunes, el Pacto de Unidad arcista tuvo una reunión para subsanar las observaciones hechas por el Tribunal Supremo Electoral (TSE) al congreso del Movimiento Al Socialismo (MAS). Por su parte, Evo Morales, líder de ese instrumento político, señaló que este lunes tendrá una reunión de emergencia para subsanar lo observado. Lucio Quispe, primer ejecutivo de la Confederación Sindical Única de Trabajadores Campesinos de Bolivia (CSUTCB) este domingo informó que los abogados del Pacto de Unidad este lunes presentarán los puntos observados subsanados y reiteró que el congreso se desarrollará el próximo 3,4 y 5 de mayo en El Alto.

"Para mañana (lunes) nuestros abogados ya subsanar este tema y el congreso está convocado para el 3,4 y 5 de mayo. Lo vamos a llevar a cabo porque ya fue socializado en diferentes departamentos, ya está confirmado el congreso",

Por su parte, Morales en su programa de Radio Kausachun Coca manifestó que cumplieron con la legalidad necesaria para que el congreso del MAS se lleve el 10 de junio en Villa Tunari, se "blindaron jurídicamente" e incluso con apoyo externo. Afirmó que no habrá consensos con quien no forma parte del MAS.

"Las últimas observaciones, mañana tengo una reunión de emergencia. (...) Van a haber novedades, estamos debatiendo, con apoyo externo inclusive. Vamos a cumplir todas las observaciones bien documentadas", dijo.

"¿Cómo vamos a consensuar una convocatoria? Ni siquiera son militantes", afirmó Morales y señaló nes matrices y observó



DIVISIÓN. Este lunes se cumple el plazo que dió el TSE y el MAS está cada vez más fraccionado.

que se tiene que consensuar cualquier convocatoria con quienes "hagan vida orgánica" en el partido político.

Plazo. El TSE observó la convocatoria al congreso del MAS evista porque no fue consensuada con las organizacio-

congresos del MAS en mayo los "arcistas" en el Alto y Junio "evistas" en Villa Tunari

el congreso arcista porque no tiene las firmas de los dirigentes que pertenecen al directorio

> político. El instrumento político podría estar en riesgo de sufrir amonestaciones y a la larga perder su personería jurídica si

evistas y arcistas no con-

de ese instrumento

solidan acuerdos.

"Si el partido político, la institución, no cumple con esta conminatoria de parte del Tribunal Supremo Electoral (TSE) que es la resolución 122/2023, entonces serían pasibles a un incumplimiento, es decir una amonestación que podría a la larga acumularse a tres y podrían perder su personería jurídica", mencionó el vocal del TSE, Tahuichi Tahuichi a Urgente.

MNISTRA DICE QUE EL MAS NO TIENE DUEÑOS **NI PATRONES**

La ministra de la Presidencia, María Nela Prada, afirmó este domingo que no tienen dueños ni patrones y que el proceso revolucionario no agacha la cabeza ante los "jefazos". La autoridad gubernamental, en una entrevista con el canal estatal, que ante tanta mezquindad política y hasta humana, que no importa perjudicar la economía del pueblo ni desestabilizar al 'No les importa

llevarnos a los bolivianos a los escenarios de convulsión, como lo están pensando para mayo, (...) nosotros vamos a seguir denunciando sin temor y sin miedo. Como dice nuestro presidente Luis Arce: ni cobardes ni traidores. Vamos a seguir levantando la voz porque no tenemos dueños, no tenemos patrones",

CENSO DE POBLACIÓN Y VIVIENDA

INE entregará en agosto los primeros resultados

dística (INE) presentará el 30 de agosto los primeros resultados del Censo de Población y Vivienda 2024 y en diciembre, los datos respecto a población en circunscripciones.

"Entregaremos los datos que nos pide la norma para el 30 de agosto (del conteo poblacional a nivel departamental y municipal) y en diciembre estaremos

cunscripciones electorales", dijo esta mañana el director del INE, Humberto Arandia, en Bolivia TV. Indicó que el cronograma postcensal tiene nueve actividades, la primera es la "limpieza" de las boletas censales y luego el procesamiento de datos, "con lo cual generaremos los resultados a nivel municipal y departamental". En la entrevista con el canal esta-

entregando los datos de las cir- tal, Arandia agregó que los resul tados totales respecto a población y vivienda serán entregados en marzo y abril de 2025 y salió al paso de "tergiversaciones políticas" respecto a la etapa postcensal. "Una cosa es entregar los resultados del conteo poblacional, que se hará dentro de los plazos de la norma, y otra es entregar los resultados totales del censo", dijo el titular del INE



www.eldía.com.bo

Gobierno exhorta a médicos suspender paro

LA MINISTRA DE SALUD MARÍA RENÉE CASTRO, VOL-VIÓ A INSTAR AL SECTOR SALUD DEL PAÍS A DEPO-**NER SU NUE-**VA MEDIDA DE PRESIÓN.



ANTICIPAN INCREMENTO POR FRÍO

Colapsan hospitales en 3 departamentos por influenza

DECESOS. La ministra de Salud, María Renée Castro, confirmó que son 6 los pacientes que han fallecido a causa de la influenza en Santa Cruz.

fallecidos

afirmó desde el

Ministerio de Salud

a causa de

influenza.

eldia@eldia.com.bo

as enfermedades respiratorias, infecciones por rinovirus, los casos de influenza y el dengue tienen a los diferentes hospitales de los departamentos de La Paz, Cochabamba y Santa Cruz colapsado de pacientes sobre todos niños, quienes son los más afectados en los últimos días. Los pacientes lamentan que tienen que ser internados en las camillas de los diferentes pasillos, sillas e incluso deben pasar la noche en el piso de los hospitales.

la atención previo al inicio de la medida y piden al sector

salud cumplir con su labor y atender en esta época de alta demanda.

Cochabamba. Este domingo en el hospital del sur de Cochabamba, los pacientes estaban tendidos hasta en el piso debido a casos de influenza y dengue que azotan la zona.

En este departamento los casos del frente frío la próxima semana.

Ante el anuncio de paro por parte de infecciones respiratorias por de los médicos, pacientes exigen rinovirus e influenza tipo A han aumentado y se tiene un registro

de 19.281 casos. Además, cuatro niños han sido diagnosticados con influenza, una de ellas de 1 año y cuatro meses padece en terapia intensiva por la en-

fermedad. Raúl Copana, director del hospital pediátrico de Cochabamba, informó que prevén que los casos aumenten debido a la llegada Pidió a los padres de familias estar atentos a los síntomas de los menores y evitar automedicarlos.

La paz. En la ciudad de La Paz, la unidad de emergencia del hospital de clínicas desde el viernes está colapsado. Los médicos aseguran que son 14 camas que hay en esta unidad y son insuficientes para atender a todos los pacientes que llegan, por lo que tienen que internarlos en sillas de rueda y camillas en los pasillos. Al menos 15 pacientes con síntomas de influenza atienden a diario. En Santa Cruz la situación es la misma, los niños los más afectados.

EN TRINIDAD

ENCUENTRAN A DAMARIS LA DOCTORA **DESAPARECIDA**

Damaris M.A.N., de profesión doctora que fue reportada como desaparecida hace nueve días en Cochabamba, fue rescatada este fin de semana durante un allanamiento en un inmueble de la ciudad de Trinidad. en Beni, donde además, se aprehendió a dos personas. De acuerdo con la denuncia de sus familiares, la joven de 28 años, abordó un vehículo de transporte público el II de abril alrededor de las 14:10 en la avenida Simón López, esquina Washington, en Cochabamba. Sin embargo, no volvió a casa. Fue gracias a las cámaras de grabaciones del aeropuerto de Trinidad que lograron dar con la desaparecida, ya que se veía a su ex jefa con quien había hecho prácticas sacarla del lugar a la fuerza.

CONFLICTO DE LÍMITES

EL INRA DEFIENDE EL SANEAMIENTO DE TIERRAS

En medio de la protesta del sector campesino por un conflicto limítrofe que envuelve a los departamentos de Santa Cruz y Cochabamba, desde el Instituto Nacional de Reforma Agraria (INRA) emitieron un comunicado en el que advierten que no tienen tuición respecto a este tema que es ajeno a la labor de saneamiento de tierras que llevan adelante en la zona. Dicho comunicado se da ya que la madrugada de este domingo vecinos de Comarapa tomaron la Estación de Bombeo y Compresión de Gas que hay en la región, en señal de protesta y exigiendo solución a un conflicto limítrofe, según confirmó Hugo Valverde, asambleísta.

CONTRA EL REORDENAMIENTOS DE Ítems

Maestros urbanos marcharán en La Paz

banos del país llegaron este domingo hasta la ciudad de La Paz para participar este lunes en una marcha contra el reordenamientos de ítems y para exigir al Gobierno que atienda las demandas de su sector.

"Calculamos que entre 2.500 a 3.000 maestros el día de mañana nos vamos a movilizar con dirección al Ministerio de Edu-

cacion porque hasta el momento no tenemos respuesta ni siquiera para invitarnos a una nueva mesa de diálogo por parte del ministro del Educación", indicó el ejecutivo nacional del Magisterio Urbano, Patricio Molina. El dirigente indicó que entre las demandas están la paralización de la optimización de ítems, conocer la cantidad real de ítems de nueva creación que se va a entregar, también atender las demandas de educación inicial y educación especial. Además indicó que se aguarda la reunión para tratar el tema de jubilización 'forzosa'.

Molina advirtió que no se descarta radicalizar las medidas de presión y realizar paros y bloqueos de caminos. Dicha movilización se llevará de manera paralela en todos los departamentos.



A 6 Lunes 22.04.2024 | EL DÍA www.eldía.com.bo

ZONA DEL REMANSO DELINCUENTE INGRESA A ROBAR A **MICROMERCADO**



A plena luz del día, un delincuente ingresó a robar a un micromercado ubicado en la zona del Remanso de la capital cruceña la tarde de este domingo 21 de abril. El sujeto fue reconocido por los trabajadores, quienes en el momento del robo estaban en cambio de turno llevando el dinero de las ventas diarias hacia el cajero. El delincuente conocía el lugar, por lo que fue descubierto subiendo las gradas hacia la caja. Tras la denuncia, el sujeto fue detenido por las autoridades policiales, quienes iniciaron la investigación para ver si no hay más víctimas de este ladrón. El reporte del coronel Miguel Morales, supervisor oficial de la zona norte cruceña de la Policía Boliviana indicó que el sujeto intentaba sustraer las ganancias del día de este negocio ubicado en el barrio El Remanso, subió por unas escaleras que están en el lugar donde se guarda el dinero de las ventas. Sin embargo, los trabajadores lo reconocieron, ya que en el mes de enero este mismo sujeto estuvo involucrado con un robo que se dio en otra sucursal del micromercado, ubicada en la zona del Urubo. Morales informó que se logró la aprehensión del antisocial y de inmediata fue trasladado a una esta-

TURBA ENARDECIDA **AGREDE A POLICÍAS**

Más de 20 toneladas

de droga se han incautado en Bolivia

OPERATIVOS. Del 1 de enero al 20 de abril se realizaron 3.236 operativos en todo el territorio nacional, informó el Viceministerio de Defensa.

Con palos machestes y armas

EL VICEMINIS-TRO DE DE-FENSA SOCIAL Y SUSTANCIAS CONTROLA-DAS, JAIME MAMANI, CONFIRMÓ **QUE 100 PERSONS AGREDIERON** A POLICÍAS.



El Día eldía@eldia.com.bo

on un considerable incremento en relación al mismo periodo de años pasados, en Bolivia desde el 1 de enero al 20 de abril de 2024 se han incautado más de 20,02 toneladas de droga en 3.236 operativos antidroga que han ejecutado los agentes de la Fuerza Especial de Lucha Contra el Narcotráfico, así informó el viceministro de Defensa Social y Sustancias Controladas, Jaime Mamani, este domingo en conferencia de prensa.

Mamani detalló que la mayoría de las sustancias secuestradas se

dieron en el trópico de Cochabamba en la región del Chapare. "Ya hemos superado en incautación de droga, lo que hacían otros gobiernos en un año de gestión. Este dato muestra que la lucha contra el narcotráfico es prioridad del Estado", Efectivo expresó. resultó con graves Precisó que las lesiones y un civíl con incautaciones son herida de bala, tras objeto de operaforcejeo.

tivos en patrullajes terrestres, aéreos y por vía acuática, ya que en muchos lugares, las fábricas de droga se instalan en zonas de difícil acceso, donde solo se puede

acceder en lanchas.

"Se han destruido e incinerado 24 laboratorios de cristalización y 504 fábricas y se aprehendió a 1.048 personas vinculadas con las actividades ilícitas. Se incautaron 16 aeronaves que eran utilizadas para el traslado de droga y se destruyeron 12 pistas clandestinas" precisó Mamani. Además este año se

han secuestrado un total de 119,17 toneladas de marihuana y 114,91 toneladas de hojas de coca que eran destinadas al narcotráfico.

Decomisos. El viceministro de Defensa Social y Sustancias Controladas, Jaime Mamani, informó que un grupo de efectivos de la Unidad Móvil de Patrullaje Rural (Umopar) fue atacada violentamente por personas vinculadas a actividades ilícitas del narcotráfico en el municipio de Puerto Villarroel, en Cochabamba. "En la localidad de Vueltadero del municipio Puerto Villarroel hoy domingo fueron brutalmente agredidos por una turba aproximadamente más de 100 personas (...). Han utilizado palos, petardos, machetes y según el informe los efectivos también fueron atacados por armas de fuego", aseveró.

EN EL BARRIO LAS AMÉRICAS DE LA CAPITAL CRUCEÑA

Un hombre fue hallado muerto en su domicilio

identificado como Ciprian R., fue encontrado sin vida en la habitación donde alquilaba ubicado en el Barrio Las Américas, entre el 7mo y 8vo anillo de la avenida Santos Dumont de la capital cruceña.

ción policial.

De acuerdo con el informe preliminar, el sujeto habría sido brutalmente golpeado tras consumir bebidas alcohólicas con

Un hombre de 39 años de edad, sus amigos la noche del viernes y los dueños de la propiedad no vieron nada raro, ni escucharon gritos ya que incluso después de esto lo vieron sentado afuera del cuarto donde alquilaba.

La tarde de este sábado, los propietarios se dieron cuenta de que el hombre estaba tirado en el interior del dormitorio y con aparentes signos de violencia, específicamente con varias lesiones en el con algún objeto contundente. Los dueños del inmueble dieron parte a las autoridades y a la Fuerza Especial de Lucha Contra el Crimen (Felcc), quienes acudieron para tomar conocimiento de esta situación e hicieron el levantamiento legal del cadáver y lo trasladaron a la morgue judicial de la Pampa de la Isla y así determinar las causas del deceso.



EL DÍA | Lunes 22.04.2024

www.eldía.com.bo

CULTURA & ESPECTÁCULO

CINE

Henry Cavill interpretará al próximo James Bond

AUNQUE su edad no lo favorece, todavía sigue abierta la idea de ver Henry Cavill encarnar al agente secreto más famoso de todos los tiempos.

Mundo Deportivo

a entrega número 26 de la franquicia del Agente 007 mantiene en suspenso a sus seguidores. Son muchas las especulaciones en torno a quién asumirá el rol protagónico, mientras Idris Elba es el candidato perfecto para James Bond según Tom Hanks, Aaron Taylor-Johnson rechazó públicamente el ofrecimiento formal del puesto. Hasta el momento, lo único cierto es que sigue vacía la vacante y podemos seguir soñando con la idea de ver a Henry Cavill convertido en el espía británico.

De acuerdo a las declaraciones del propio actor durante la promoción de su más reciente película The Ministry of Ungentlemanly, se mantiene interesado en el papel. Sin embargo, tiene claro que quizá su edad no lo favorece, por lo que la decisión final la tienen Barbara Broccoli y Mike Wilson. Probablemente, el comentario respecto a ser demasiado mayor no es más que una forma sutil de recordar su intento de convertirse en el Agente 007 cuando apenas tenía 22 años. En cualquier caso, más allá del deseo del ex Superman y de todos sus seguidores, la elección del protagonista de la saga sigue abierta, mientras crecen los rumores apuntando hacia Dev Patel y Cillian Murphy como otros de los grandes favoritos.

Las probabilidades están a su favor. No cabe duda que Henry Cavill es uno de los actores más sonados para hacer del nuevo 007, además de un físico envidiable y evidentemente compatible con el perfil de todos los James Bond vistos hasta el momento, el próximo personaje del actor británico inspiró al Agente 007.



En la ambiciosa producción de Guy Ritchie, Cavill asume el papel del Capitán Gus March-Phillips, el eficaz y muy capacitado director del Ejecutivo de Operaciones Especiales (SOE). La misión de este selectivo grupo era impedir las

maniobras de los nazis y facilitar la unión de los norteamericanos a las fuerzas aliadas durante la Segunda Guerra Mundial. Lo peculiar de edad tiene el de esta película no actor Henry Cavill es que esté basada en hechos reales, sino que la historia precede a las novelas de Ian Fleming, por lo que, James Bond está inspirado en el personaje interpretado por Cavill. Gracia a esta particularidad, el mismo Eisen bromeó acerca de una posible ventaja frente a otros actores con los que comparte la ilusion de encarnar al agente secreto. Cavill respondió al comentario con picardía, asegurando que la participación es un buen primer paso hacia la meta.

MÚSICA

MUERE EL DIRECTOR **DE ORQUESTA ANDREW DAVIS**

El reconocido director de orquesta británico sir Andrew Davis murió este sábado a los 80 años, "rodeado de su familia" y "después de una batalla contra la leucemia", según se anuncia en su página web oficial. La noticia la dio a conocer su agente este domingo a los medios británicos. El maestro se mantuvo en activo hasta este mismo año. En enero actuó al frente de la Filarmónica de Bergen en el Festival de Canarias, con obras de Grieg y Sibelius. Davis tuvo una larga carrera musical de más de 50 años. Dirigió varias de las instituciones sinfónicas y de ópera más distinguidas del mundo. Su última "casa" fue la Lyric Opera de Chicago, donde fue director musical y director de orquesta titular entre 2000 y 2021. No obstante, Davis era especialmente conocido por una extensa etapa al frente de la Orquesta Sinfónica de la BBC, de la que fue director principal entre 1989 y 2000, el mandato más largo desde el que tuvo su fundador, sir Adrian Boult.

CINE

LA ENFERMEDAD **QUE DESTRUYÓ** LA VIDA DE **CANTINFLAS**



Mario Moreno "Cantinflas", ícono del cine mexicano y figura legendaria del séptimo arte, no solo conquistó a las audiencias con su humor inigualable y su ingenio, sino que también conmovió con su historia personal, marcada por la profunda anhelo de ser padre y la dura realidad de la infertilidad. Un sueño frustrado: La lu-

cha contra la esterilidad Detrás de la máscara del "peladito" más famoso del mundo, se escondía fervientemente formar una familia junto a su esposa, la actriz rusa Valentina Ivanova. Sin embargo, el destino les tenía preparado un camino diferente. Tras años de intentos

fallidos y sometiéndose a diversos estudios médicos, la pareja recibió la devastadora noticia: Cantinflas era

MÚSICA

Eminem celebró 16 años de sobriedad

lebrar 16 años de sobriedad. El logro fue compartido a través de su cuenta personal de Instagram, donde mostró una nueva medalla otorgada por su centro de apoyo. La fotografía demuestra que continúa comprometido con su lucha de superación luego del momento crítico que enfrentó en 2007, cuando una sobredosis de drogas casi le cuesta la vida. En redes sociales, recibió

El icónico rapero Eminem marcó una avalancha de apoyo y menrecientemente un hito personal sajes de felicitación por parte de sus fanáticos y colegas de industria, como el rapero DTG (Dylan Godfrey), quien escribió: Gran decisión, hermano! Estamos todos muy orgullosos de ti". Tras una pausa de cuatro años, en 2009 Eminem estrenó "Relapse", álbum donde hizo público su proceso de rehabilitación. Desde entonces, comparte constantemente actualizaciones. (Créditos: Instagram/@eminem)



A8 Lunes 22.04.2024 | EL DÍA www.eldía.com.bo

INTERNACIONAL

VENEZUELA

González Urrutia asume el reto como candidato antichavista

REPRESENTARÁ a la Plataforma Unitaria Democrática en sustitución de la inhabilitada María Corina Machado. "Acepto el inmenso honor", dijo en las redes sociales.

La PUD ratificó, por unanimidad

A GONZÁ-LEZ URRUTIA COMO SU CANDIDATO A LAS PRÓXIMAS PRESIDEN-CIALES, PARA LO QUE FUE FUNDAMEN-TAL EL APOYO DE LA PROPIA MACHADO. Agencias eldia@eldia.com.bo

l opositor Edmundo González Urrutia dijo este domingo (21.04.2024) que acepta el "inmenso honor" de ser el candidato de la Plataforma Unitaria Democrática (PUD), principal coalición antichavista, para los comicios presidenciales del 28 de julio en Venezuela, en sustitución de María Corina Machado, favorita en las encuestas pero inhabilitada para

ejercer cargos públicos. González Urrutia, diplomático de 74 años que lleva más de una década trabajando como estratega en la coalición opositora más importante del país, dijo también a través de las redes sociales que "próximamente" se dirigirá a todos los venezolanos que "apuestan a la recuperación del país", sin ofrecer más detalles. La PUD ratificó el viernes, por unanimidad, a González Urrutia como su candidato a las próximas presidenciales, para lo que fue fundamental el apoyo de la propia Machado. Esta le ofreció su respaldo al tiempo que pidió a los venezolanos, dentro y fuera del país, organizarse para los comicios presidenciales. El candidato fue inscrito por la PUD, inicialmente de manera provisional, ante el impedimento, por parte del Consejo Nacional Electoral (CNE), de postular a Corina Yoris, avalada por la alianza al no poder inscribirse María Corina Machado -ganadora de las primarias de octubre-, debido a una inhabilitación que le impide ocupar cargos públicos de elección popular hasta 2036. Yoris no logró registrar su candidatura en medio de denuncias de bloqueo del CNE, que no ofreció explicaciones sobre su decisión. Entretanto, el gobernador del namos ante el Consejo Nacional



Rosales, consignó el sábado su renuncia como candidato presidencial para apoyar a González Urrutia y alinearse con la PUD, de la que forma parte. "En nuestro compromiso con la ruta electoral para cambiar a Venezuela, consigRosales Guerrero como aspirante a la elección presidencial de este 28 de julio", señaló su partido, Un Nuevo Tiempo, en la red social X.

El bloque opositor concentra fuerzas en torno a un solo candidato para enfrentarse a Nicolás

un tercer mandato consecutivo frente a 12 candidatos, en su mayoría tachados de colaboracionistas del gobierno. De conseguirlo, sumaría 18 años en el poder.

años en el poder sumaría Nicolás Maduro, si sonsigue un tercer mandato consecutivo

VIOLENCIA

Ecuador: matan a director de cárcel en medio de referendo

El director de una cárcel en la cos- comunicado. En Ecuador las prisio- de que se registraran el miércoles a tiros este domingo, día en que se celebra un referendo para endurecer la guerra contra el crimen organizado, informó el servicio penitenciario (SNAI). Damián Parrales, director de Centro de Privación de Libertad Manabí número 4, conocido como El Rodero, "fue víctima de un atentado que lamentablemente terminó con su vida", señaló el organismo en un

tera provincia de Manabí, en el nes son centros de operaciones del y el viernes los asesinatos de dos narco y teatro de cruentas matanzas entre presos que dejan más de 460 fallecidos desde 2021. De acuerdo a medios locales, Parrales, que había asumido el cargo de director de la prisión hacía cinco días, fue atacado a tiros por presuntos sicarios en una cevichería en la que se encontraba almorzando en la localidad de Jipijapa, cercana a Portoviejo. Este es el tercer asesinato en cinco días de una autoridad en Ecuador, después

alcaldes de municipios del sur del país que tienen en sus territorio presencia de actividades minería ilegal. El asesinato de Parrales rompió la tranquilidad de la jornada de votaciones, que hasta ese momento se desarrollaba sin mayores incidentes, más allá de los causados por las fuertes lluvias caídas en las últimas horas en diferente partes del país, que impidieron que se abriesen al menos tres centros de votación.



EL DÍA | Lunes 22.04.2024

www.eldía.com.bo Internacional



REFORMAS

Miles protestan en Colombia contra las políticas de Petro

RECHAZAN las reformas sociales que impulsa en el sector salud, por su propuesta de hacer una constituyente y por los problemas económicos y de seguridad.

eldia@eldia.com.bo

Enla marcha, se distinguían trabajadores

DE LAS EPS **INTERVENIDAS VESTIDOS** CON CAMISE-TAS BLANCAS Y SUS LOGOS, QUE ADVER-TÍAN QUE LA SALUD DE 17 MILLONES DE SUS AFILIA-DOS ESTABA EN RIESGO.

iles de personas marcharon este domingo por las calles de ⊾Bogotá y otras de las principales ciudades de Colombia para mostrar su desacuerdo con el gobierno del presidente Gustavo Petro y sus reformas, sobre todo en el sector salud. La movilización, convocada por diversos sectores opositores y llamada "Marcha de las batas blancas", fue anunciada en un principio por la Asociación Colombiana de Cirugía, pero luego se unieron opositores políticos al presidente, que a inicios de abril rechazaron la reforma a la salud presentada por el Ejecutivo al Congreso.

La propuesta planteaba reducir la intermediación de actores privados y dar al Estado un mayor control del dinero y del servicio de salud que el gobierno ha calificado de deficiente.

Tras el rechazo de la reforma, el gobierno anunció decretos que modifican el sistema de salud en el nismo sentido que lo quería hacer la reforma y ordenó la intervención una amenaza para la estabilidad forzosa para administrar dos de las Entidades Promotoras de Salud (EPS) más grandes del país: Sanitas y Nueva EPS. En la marcha, se distinguían trabajadores de las EPS intervenidas vestidos con camisetas blancas y sus logos, que advertían que la salud de 17 millones de sus afiliados estaba en riesgo. Senadores y políticos de partidos de derecha y ultraderecha como el Cen-

tro Democrático, Cambio Radical y Conservador, salieron desde el Parque Nacional hacia la Plaza de Bolívar, en el centro histórico de Bogotá y sede del Congreso, donde gritaron "no a las reformas de Petro" y "fuera Petro".

Según Miguel Uribe Turbay, senador del Centro Democrático, el principal partido opositor, esta marcha es la oportunidad para decirle al presidente Gustavo Petro "que no estamos de acuerdo con la constituyente con la que pretende destruir la democracia y aferrarse al poder", haciendo re-ferencia a la idea del mandatario de convocar una Asamblea

200

mil personas

salieron a movilizarse,

según el Centro de

Mando Unificado de la Policía

Nacional Constituyente si no se aprueba su paquete de reformas en el Congreso. Por su parte, la senadora María Fernanda Cabal, del mismo partido, dijo a la Voz de América: "el cambio resultó una farsa, un fiasco, una imitación de Chaves, ni con los que creemos en la libertad,

porque sabemos que Petro de Colombia".

"Estamos suficientemente incómodos con esta administración, con este gobierno y con todo lo que el presidente ha implementado, no estamos de acuerdo con sus reformas, queremos ver a un presidente líder, no a uno que se quiera hacer notar", dijo a la Voz de América, Carlos Chamorro, de 60 años, un manifestante.

CONFLICTOS

Irán acelera el paso hacia la bomba nuclear

El interés de Irán por la bomba atómica se remonta a tiempos anteriores a la Revolución Islámica. En la época del sha Mohammed Reza Pahlavi, aliado de Estados Unidos, se puso en marcha el primer programa nuclear. Hace casi un decenio, la República Islámica se comprometió con las principales potencias mundiales a frenar sus aspiraciones y eliminar el 97% del uranio enriquecido almacenado. Hoy, convertido el pacto en papel mojado y tras varios años de expansión y aceleración de sus planes atómicos, Irán está más cerca que nunca de poseer la bomba, aunque sus gobernantes niegan que esa sea su intención. En caso de que Teherán optara por terminar de desarrollarla, y asumir los riesgos que ello conlleva, sus Fuerzas Armadas empezarían a tener capacidades nucleares en, probablemente, menos de un año. En 2015, Irán firmó el llamado Plan de Acción Integral Conjunto con EE UU, Francia, el Reino Unido, Rusia, China, Alemania y la UE. Teherán accedió a no enriquecer uranio por encima del 3,75% de pureza y a almacenar un máximo de 200 kilogramos, además de someterse a un régimen de inspecciones sin precedentes, a cambio del levantamiento de las sanciones internacionales que estrangulaban su economía.



BRASIL

Multitudinario acto de apoyo a Bolsonaro en Río de Janeiro

El expresidente brasileño Jair Bolsonaro dijo que el magnate Elon Musk "preserva la libertad" de expresión al denunciar censura de parte de la Justicia, y llamó a sus seguidores a "luchar" para defender ese derecho, en un acto masivo este domingo (21.04.2024) en la ciudad de Río de Janeiro. Bolsonaro convocó esta marcha para defender la democracia y la libertad de expresión, en medio de una disputa entre la Justicia local y el magnate, propietario de la red social X, por censura y desinformación. Musk "es un hombre que realmente preserva la libertad para todos nosotros", y que "tuvo el coraje de mostrar, con algunas pruebas (...) para dónde estaba yendo nuestra democracia, cuánta libertad ya hemos perdido", aseguró Bolsonaro frente a la emblemática playa de Copacabana. A pedido de Bolsonaro, la multitud agitó banderas de Brasil y aplaudió con entusiasmo al dueño de la plataforma X, antes Twitter, quien se enfrentó en los últimos días al juez de la Corte Suprema brasileña Alexandre de Moraes, al que tachó de "dictador" y del que llegó a pedir la dimisión.



Lunes 22.04.2024 | EL DÍA **A 10** www.eldía.com.bo

EPORTES

TORNEO ARGENTINO A RIVER Y

BOCA ELIMINA CLASIFICA A LA SEMIFINAL



Boca Juniors se quedó este domingo con el superclásico argentino luego de remontarle a River Plate y ganar por 2-3 en el duelo por los cuartos de final de la Copa de la Liga Argentina. Para el Millonario anotó el colombiano Miguel Borja, pero su tanto no fue suficiente para evitar la eliminación.

En la primera parte, River se fue adelante en el marcador con Miguel Borja que tras un gran pase de Claudio Echeverri remató dentro del área para poner el 1-0 parcial. Hacia el 32', Boca lo intentó con Lautaro Blanco que sacó un centro y antes de que tres jugadores llegaran a la pelota, Franco Armani sacó un manazo para mandarla a un costado. Sobre el 40', Sergio Romero respondió para Boca con una gran parada ante el derechazo de Andrés Herrera. Antes del final de esta parte, Boca empató las cosas con Miguel Merentiel que tras una gran jugada de Luis Advíncula.

Ya en la segunda parte, River se pudo ir adelante en el marcador hacia el 51' en una jugada en donde Paulo Díaz puso la pelota en el área y allí Enzo Díaz la cabeceó para mandarla al arco y al momento del despeje, la pelota tocó en Cristián Lema y se fue para adentro. FutbolRed.

EL CLÁSICO ES BLANCO

Real Madrid venció por 3-2 al Barcelona con gol agónico

ENCUENTRO. En una atmósfera apagada, algo impropio de este tipo de encuentros, el Clásico se decidió en el descuento.

Jude Bellingham figura del partido

REAL MADRID LOGRÓ LA VICTORIA AL MINUTO 92', CON GOL DE JUDE BE-LLINGHAM. LA LIGA SE **ENCAMINA** PARA SER CONQUISTA-DA POR EL MADRID.



Europa press eldia@eldia.com.bo

l Real Madrid venció (3-2) este domingo al FC Bar-celona en el Clásico de la jornada 32 de LaLiga EA Sports 2023-2024, en un encuentro que se decidió en el descuento con un gol de Jude Bellingham, después de que los azulgranas se pusieran dos veces por delante en un partido destensionado por momentos y sin demasiado brillo, que sin embargo acerca el título de Liga madridista.

Dos imprecisiones de Lunin y Vinícius en su propio campo propiciaron los dos primeros sustos. Precisamente, un pase atrás a na-

die del brasileño forzó una acción defensiva de Kroos que fue córner, en el que Christensen remató casi sin saltar ante la mala salida del ucraniano para adelantar a los suyos. El guardameta blanco, que venía de ser héroe en Mánchester, no arrancó con buen pie el Clásico, desnivelando rápido la bade diferencia tras lanza hacia el lado la victoria le sacó al azulgrana. Con el 0-1, los de Ancelotti adelanta-

ron unos metros sus líneas. Ni dos minutos después --con un 70% de posesión en los primeros 10 minu-

tos--, disfrutaron de una acción inmejorable para engancharse de nuevo, pero "Vini" mandó alta un pase peinado dentro del área de Modric. El carioca tuvo otra buena ocasión en un remate de cabeza que no fue preciso,

puntos

Barcelona

mientras el Barça se encomendaba a las internadas peligrosas de Yamal por la derecha, que hizo trabajar a Lunin. Sin embargo, el dominio con el balón de

los locales se tradujo en el empate cuando no habían pasado ni 20 minutos. Lucas Vázquez insistió por la derecha y regateó a un hasta el momento frágil Cancelo, adentrándose en el área y recortando a Cubarsí, que golpeó su pierna derecha. Soto Grado no dudó en señalar un penalti que convirtió Vinícius --su decimotercer tanto en Liga. A partir de ahí, llegaron los mejores minutos del Real Madrid, mientras el Barça sufría defendiendo muy atrás y solo estirándose con jugadas a balón parado. Y fue en otro córner, la tortura de los locales, cuando el Barça pudo ponerse de nuevo por delante con un taconazo de un activo y peligroso Lamine Yamal en el primer palo que sacó en la línea, con suspense desde el VAR, Lunin, redimiéndose de su error inicial.

LIGA DE FRANCIA

París Saint-Germain se acerca al título

este domingo 4-1 al Lyon en la jornada 30 de la Ligue 1, pese a la suplencia de Kylian Mbappé, v acentuó su favoritismo en el campeonato doméstico.

Cuando solo faltan cuatro jornadas para el final de la Ligue 1, el conjunto de Luis Enrique cuenta con once puntos de ventaja respecto al segundo, que desde este domingo es el Mónaco. El PSG

París Saint-Germain goleó culminó en el Parque de los Prín- Matic (3'), y el brasileño Lucas Be cipes una semana de ensueño tras haberse clasificado para las semifinales de la Champions eliminando al FC Barcelona.

Podría proclamarse campeón de la Ligue 1 el próximo miércoles, cuando se disputarán partidos aplazados de la jornada 29. El conjunto parisino rápidamente se puso por delante gracias a un gol en propia puerta de Nemanja raldo (6') y el portugués Gonçalo Ramos con un doblete (32' y 42') completaron la goleada. El mediocampista Ernest Nuamah marcó a los 37' el gol del honor para el Lyon. Luis Enrique, ex seleccionador español, dejó en el banquillo a Mbappé y Óusmane Dembélé, sus dos principales referentes ofensivos, que no jugaron ningún minuto.

